

# RENOVACION

ÓRGANO DE LA FEDERACIÓN DE  
JUVENTUDES SOCIALISTAS DE ESPAÑA



## Sobre unas declaraciones

### Los cubileteos del señor Lerroux

No nos causan extrañeza las declaraciones últimas del Sr. Lerroux; no podía engañarnos con los viejos tópicos de revolucionario literario el viejo paladín de la República clásica. Embutido en el estante de los convencionalismos, la figura de retablo del jefe radical adquiere prestancia cuando de defender el orden social y la burguesía se trata, en íntimo cubileteo con políticos de tradición arcaica y de sentimientos religiosos acendrados, y culmina su actuación cuando, conduciéndose como el verdadero paladín de las clases reaccionarias, coquetea con la Iglesia y da satisfacción al separatismo.

No nos puede engañar la actitud del político radical, porque responde al sentimiento acendrado de los últimos días de su historia de revolucionario. Si el partido radical su único punto de apoyo es el sostenimiento del régimen de privilegio y excepción; si estamos curados de espanto al encontrarnos con actuaciones torpes, pero seguras, en contra de las nuevas tendencias manifestadas por el país; por eso a nosotros, hombres que continuamente vimos la serie de vacilaciones y de deslealtades del partido radical, no nos asusta la posibilidad de que sea cierta la idea lanzada de formar el frente único republicano en contra, exclusivamente, de los socialistas.

Era, a nuestro juicio, la mejor postura del partido radical. Nosotros, los que fuimos a la revolución sacrificándolo todo, los que dimos personalidad a la misma, porque es indudable que la única fuerza sólidamente organizada era el Partido Socialista, sabíamos que a continuación había de entablarse la formidable batalla contra los viejos republicanos y los partidos clásicos que en su seno acogieran toda la inmundicia del antiguo régimen.

Y la minoría radical da la triste impresión de una mesnada sin voluntad que obedece órdenes de un pastor retrógrado y ladino. Bien que en los partidos impere la disciplina, pero después de que reunidos discutan ampliamente su posición y la mayoría decida; mas cuando se da el caso de la última votación, cuando los componentes de la misma, después de comprometer públicamente su voto con el país aceptando el criterio de los socialistas y levantándose acto seguido a mostrar su conformidad, no pueden, bajo ningún pretexto, votar en contra al ver la cara airada y el látigo del jefe de la mesnada.

No se puede decir que es poco serio; lo único que se puede comentar es que es lastimoso. Cuando el país da los votos a unos hombres para que éstos sean utilizados en bien del mismo, no pueden sus representantes convertirse en seres anónimos que, cual muñecos de trapo, sean movidos por la ambición de un hombre y su deserción de los verdaderos principios que informan la revolución española.

No queremos que voten nuestros postulados; el Partido Socialista va a las votaciones con un criterio definido, no sometido a la voluntad de un jefe. Pedíamos la uniformidad del castellano porque nuestra tendencia es ir universalizando los idiomas, extinguiendo los obstáculos tradicionales, elevando el nivel moral y material de la clase trabajadora. El partido radical apoya lo contrario; por eso sus votos no nos sirven, y la derrota de los socialistas en la votación es un triunfo más de la clase trabajadora, porque fueron los enemigos los que dieron el triunfo al separatismo y a la burguesía.

Mediten nuestros camaradas el hecho; no basta la explicación del señor Lerroux a nuestro camarada Largo Caballero; la táctica radical está lanzada. Fué proclamada la unión republicana para ver el efecto que en el país producía, flexible para en momento oportuno decir lo que ahora manifestaba, no ser bien interpretadas sus palabras; táctica vejisima que no convencerá a nuestro camarada, que de antiguo conoce los proce-

dimientos del hoy ministro de Estado; declaraciones lanzadas al viento siguiendo la trayectoria del Sr. Figueroa, de triste recordación en el gobierno del país.

La figura del jefe del partido radical será el blanco ofrecido al país por la reacción, con beneplácito suyo. Ya no elevará a las monjas a la categoría de madres, sino que intentará perpetuar el culto a las imágenes para no rozar los sentimientos religiosos de sus afines radicales que hoy rinden culto al revolucionario de las Ramblas.

Formen el frente único los repu-

blicanos, gobiernen solos; pero no olviden que el país tuvo una monarquía que amparó toda clase de privilegios, y si ellos, al amparo de una mayoría, quieren continuar la historia pretérita, no olviden que frente a ellos habrá una masa trabajadora que exigirá respeto y honradez a los que elevó a las cumbres del Poder en aras de un ideal de libertad.

Como representantes genuinos de ese pueblo trabajador, una legión de hombres esforzados obligará desde los escanós o desde la calle a cumplir los verdaderos postulados de la revolución.

## LOS "FRIGIOS,"



El cacique se disfraza; pero no hay remedio.

## LA JUVENTUD Y SU PORVENIR

Cambió por fin el régimen político español y desapareció la odiosa monarquía alfoncina, que nos tuvo oprimidos y que constantemente nos obligaba a tener que actuar en defensiva para poder preparar nuestro ideal socialista.

Por la expresa voluntad del pueblo español ha sido implantada la República, y aunque ésta es burguesa, no cabe duda que supone un paso de avance formidable para las reivindicaciones de la clase obrera.

La juventud española, y sobre todo los niños de hoy, tienen ya una perspectiva muy distinta a la que tuvimos nosotros, porque, de una parte, la formidable campaña del Partido Socialista para la creación de escuelas ha permitido que al instaurarse la República una de las primeras medidas que se han adoptado ha sido la de crear veintisiete mil escuelas.

Veintisiete mil escuelas que son veintisiete mil centros más para fomentar la cultura, para hacer que penetre la luz en el cerebro del niño, para modelarle y educarle. ¡Qué paso tan formidable! ¡Qué avance es éste de las veintisiete mil escuelas! Nuestro querido compañero Rodolfo Llopis al frente de la Dirección de Pri-

mera Enseñanza, y D. Marcelino Domingo al frente del ministerio, han hecho dar un paso de gigante a la cultura española y han dado lugar a que la República tenga un motivo de poder demostrar su amor al pueblo con la creación de estas escuelas, que tanto beneficio reportarán al país.

Las reformas de Azaña en Guerra son importantísimas, quién lo duda; pero las reformas en Instrucción Pública han pasado un poco desapercibidas en relación con su extraordinaria importancia; y por eso quiero yo destacarlas en el órgano juvenil RENOVACION, porque es a la juventud a quien nos interesa la formación cultural, ya que ella ha de ser mañana la que rija el país.

La juventud española ha desempeñado un gran papel, indudablemente ya lo está desempeñando en la actualidad, porque todos vemos que, al igual que en las grandes democracias europeas el elemento juvenil empieza a ocupar los cargos de responsabilidad, en nuestro país también lo ha empezado a ocupar; pero todo ello no es nada comparado con la formidable labor que la juventud tiene que realizar en un porvenir muy próximo.

España tiene hoy una República, burguesa, joven, sin las máculas y vicios que otras Repúblicas, que están manchando este nombre y dan la



sensación de ser peores que la más tiránica de las monarquías; pero puede la República española llegar a tener los mismos vicios que esas Repúblicas que están en la mente de todos como modelos de tiranía y de despotismo, y por ello es preciso que la juventud no solamente impida esto, sino que, de una manera entusiasta, coordinada y consciente, impulse los destinos de la República española de manera que se encauce práctica y convenientemente por el camino del Socialismo, pues mientras no tengamos la libertad económica, la libertad política, aun cuando se nos conceda en su más amplio sentido, no nos servirá para nada.

Los jóvenes españoles se deben al Socialismo, porque el Socialismo es una doctrina científica de punto de partida para la emancipación de la Humanidad, y en esa doctrina tiene campo la juventud para poder desarrollar una acción verdaderamente conveniente. Los jóvenes socialistas han sabido, y continúan sabiendo, dar la nota de estar en la vanguardia en todo momento, y no cabe duda que seguirán de la misma manera, porque la juventud socialista ha heredado aquella firmeza que dictara al movimiento obrero y socialista español aquel maestro al que honramos ahora constantemente y que se llamó Pablo Iglesias.

*Manuel Antón*

## UNA VIRGEN QUE TIENE QUE BUSCAR CASA

Mal se están poniendo las cosas para la corte celestial. En todos los pueblos españoles se empieza a reconocer la poca eficacia de los lienzos representativos de santas y santos. No evitan nada, no representan nada. Por eso, sin duda, los protestantes son enemigos de todas estas cosas de aspecto teatral, que sólo sirven para dar de comer a autores y vendedores de cromos religiosos.

Claro está que en algunos sitios se resisten los representantes del caciquismo a cumplir la voluntad del pueblo, y se resisten incluso a retirar determinados lienzos de centros oficiales.

Algo de esto sucede en Tarazona de la Mancha, simpático pueblo de la provincia de Albacete.

En el pósito del Ayuntamiento hay colocado un lienzo que quiere representar una virgen—no sabemos cuál, por no haber tenido conocimientos con esta familia—.

Diferentes veces han manifestado nuestros compañeros sus deseos, que son los del pueblo, de que sea retirado de allí, por no encontrar justificación a su permanencia en la Casa capitular, ya que no puede pensarse

que sea una virgen la que represente la justicia municipal.

Claro está que al principio pensamos si se trataría de una obra de arte, en cuyo caso seríamos nosotros los primeros que respetaríamos tal obra, teniendo en cuenta que el arte, por el hecho de serlo, merece todos los respetos, sin distinción de creencias políticas o religiosas; pero no hay nada de eso. No es Velázquez, no

es Murillo el autor de tan admirable obra. El padre de la criatura es un señor que fué presidente de la Unión Patriótica, cargo que le facilitó el ocupar con su obra un clavo que no había nada en el pórtico municipal.

Nada, nada, es necesario encontrar otra residencia para la virgencita, y si no se encontrara, los vecinos de Tarazona regalarán de buen grado el cuadro a su autor.

## CONTROL

Por fin va a ser una realidad el control sindical. Un decreto de Caballero permitirá a las clases trabajadoras ejercer el control sobre la producción, tanto técnica como económicamente. La patronal española, a la vista del proyecto, ha mostrado su disconformidad, de tal manera, que ha empezado una ofensiva general con el propósito de pulverizarlo. Alegan sus impugnadores el fracaso de la intervención obrera en los Consejos económicos de algunos países, al modo de alegar el fracaso del Parlamento democrático en los Estados capitalistas; o del Socialismo ante el sistema económico burgués.

No son los temores del hundimiento de sus industrias ni del desconcierto económico nacional, porque si los capitalistas españoles hubieren de someterse al control de su propio sistema, «sus méritos» determinarían su separación automática como capitalistas fracasados.

¿Quiéren decírnos dónde está el

orgullo de los patriotas en las Exposiciones internacionales? Si España, dominada por las oligarquías más reaccionarias, no ha valido ni para crear un mercado internacional ni para estructurarse industrialmente como un centro productor en competencia con sus semejantes, ¿cómo ese temor al control obrero, si durante su imperio mercantil han fracasado de la manera más estrepitosa?

¿Es, por el contrario, la depresión la que determinará la imposibilidad de aplicar la intervención obrera en los medios capitalistas?

Suponemos nosotros que, si verdaderamente existen inconvenientes por circunstancias de concurrencia o por elevación de salarios, nunca mejor que el momento actual para someter al control obrero los balances administrativos, que evidencien las causas exactas del desconcierto económico en la producción y en el consumo. Estos supuestos peligros no son el motivo fundamental, como no lo son jamás para el capitalismo los escrúpulos pueriles del patriotismo burgués. El negocio requiere su acrecentamiento, y las últimas guerras nos han mostrado abundantes ejemplos.

El capitalismo español prevé su desaparición inexorable algo más cercana de lo que pudiera desear, y aprecia cómo la penetración socialista en el sistema económico produce la sustitución del régimen burgués por el trabajador, sirviéndose de la experiencia de una sociedad fracasada, tanto nacional como internacionalmente.

El control se llevará a cabo, y su alcance lo determinará la capacidad revolucionaria de los organismos sindicales en su preparación para la liquidación total del capitalismo. Su implantación nos sugiere las dos reflexiones de rigor: una, que la gubernación socialista, aun parcialmente, viene siendo una cosa seria para los intereses revolucionarios de la clase trabajadora; y otra, que el anarquismo, con sus divagaciones anacrónicas, no tiene ya ni medios combativos frente a la abundante legislación de carácter socialista, que prepara, hacia un plazo cercano, la realización íntegra de nuestro programa en su construcción general.

Carlos HERNANDEZ



florecimiento de la economía agrícola o industrial? ¿Dónde las actividades de «nuestro» capitalismo financiero? ¿Dónde las célebres marcas españolas,

## LAS ELECCIONES INGLESAS

Cuando ajustamos este número llegan las primeras noticias del resultado de las elecciones en Inglaterra, que acusan una derrota para nuestros compañeros los laboristas.

No nos extendemos en consideraciones acerca de las causas, por esperar a conocer los resultados definitivos. Pero si queremos destacar el hecho de que se produce al poco tiempo de abandonar el Poder el Partido Laborista sin contar con mayoría propia en el Parlamento y, por tanto, sin poder aplicar íntegro su programa. El hecho de colaborar con la burguesía para salvar los intereses de la nación, anteponiendo este sentimiento patriótico al interés de la clase trabajadora, ha conducido a esta situación. Sirvan de lección para España, y no realicemos tanto sacrificio en aras de una República que los llamados republicanos no tienen interés en defender si no les garantizan íntegramente sus privilegios capitalistas.







